
                                     

Divisione 2 Etna patrimonio dell’umanità 
 

          GOVERNATORE FRANCO GAGLIARDINI 

           LGT GOVERNATORE FRANCESCO VASTA 

                    ANNO SOCIALE 2018/2019 

Medaglia d’onore al merito, conferita al Kiwanis International 
Distretto Italia San marino dalla Presidenza della Repubblica,  

per l’attività di volontariato. 
 

 

 
 
Carissimi, 
l’inesorabile scorrere del tempo ci ha consumato anche questo mese di maggio. 
Qualcuno dice di maggio essere il mese dell’ Amore.  Bene allora, applichiamo alla lettera il motto 
dell’anno: …. semina Amore, diffondi il bene….. abbiamo ancora quattro mesi per concludere 
degnamente il nostro anno sociale. E ricordiamo ancora l’aforisma adottato e suggerito dal Distretto 
per sinteticamente definire il nostro impegno: “dove la società finisce, il kiwaniano 
comincia”,  cosa che vale sempre, senza limiti di tempo, non soltanto per l’ anno in corso, ma anche 
e soprattutto per gli anni a venire. 
Abbiamo fatto buone cose sin qui, sia in termini di crescita che di service. Mi auguro, ed auguro a 
tutti Voi, di poter continuare su questa strada e tenere alto il nome del nostro Kiwanis. Rivolgo, 
pertanto, un caldo invito a tutti ad attivarsi  nell’ azione di Service alla comunità, oltreché all’ 
impegno per il completamento dei programmi già in essere da tempo, come, ad esempio, l’Happy 
Child che ci vede in partnership con Unicef. 
Un grande abbraccio a tutti.  

Il Vostro Governatore  
Franco Gagliardini 

 

 

 

 

 

 

 



 
Elio Garozzo Trustee International - relazione a Reykjavik 

 
Pubblichiamo il discorso ufficiale che ha fatto il nostro Elio Garozzo quale Trustee alla Convention 
europea in Reykjavík a fine maggio poichè contiene un consuntivo di questo suo primo anno. 
Cari Kiwaniani, cari amici, 
sono estremamente onorato di essere qui con voi oggi. 
Innanzitutto, vorrei ringraziare il Presidente europeo Oskar: credo che sia davvero molto 
importante condividere informazioni sulla vita della Federazione Europea. Desidero anche 
ringraziare i miei amici islandesi per la loro fantastica ospitalità. 
In questi pochi minuti ho scelto di tracciare un breve quadro del mio primo anno di esperienza 
come Trustee. 
Lavorando nel cuore della nostra organizzazione ho potuto comprendere la grande responsabilità 
che ha il  Consiglio di Amministrazione nella valutazione delle scelte vitali per il futuro del Kiwanis. 
E' stata una fantastica 
esperienza che ho condiviso con i miei colleghi, grazie alla completa collaborazione di uno staff 
veramente competente. 
In occasione del mio primo discorso ufficiale quando sono stato eletto l'anno scorso a Baveno, 
dissi che: "serve davvero un cambiamento per trovare nuove strategie ed aggiornare i progetti. Il 
cambiamento è necessario per andare avanti e guardare al  
futuro con fiducia e ottimismo!" 
Ebbene ora siate certi che il KI è cosciente di ciò, abbiamo lavorato molto bene in questa 
direzione. Ed infatti ci sono finalmente alcune buone notizie: per anni abbiamo perso soci, ma 
questa tendenza è stata fermata, finalmente, anzi il Kiwanis sta crescendo di nuovo. 
Per me la crescita rimane la nostra più grande sfida, perché con più Kiwaniani ci saranno più 
opportunità per servire i bambini e le nostre comunità. 
Quest'anno sono stato felice di aver incontrato Steiner, Gunther e Alex, Governatori 
rispettivamente dei Distretti Norden, Austria e Germania come Counselor di questi distretti. Ho 
avuto la possibilità di apprezzare la loro passione, competenza entusiasmo nel guidare i propri 
distretti. Li ringrazio perché lavorando con loro ho anche avuto l'opportunità di imparare molto, 
raccogliendo i loro preziosi suggerimenti. 
L'anno prossimo sarò Counselor di altri tre distretti europei: Francia-Monaco, 
Svizzera-Liechtenstein e Romania. Vorrei assicurarli  sin d'ora che avranno  la mia piena 
collaborazione . Non vedo l'ora di iniziare questa nuova esperienza con voi, Roger, Roland, 
Stefania. 
Infine, spero di poter fare sempre di più quale Trustee del Kiwanis, portando nel Consiglio di 
Amministrazione ll nostro “Valore Europeo” perchè noi europei  rappresentiamo un ulteriore valore 
e grazie al nostro patrimonio di idee e di cultura, possiamo dare un grande contributo al KI.. 
Vi auguro il pieno successo dei lavori odierni. Grazie. 
Elio Garozzo 

 

 

 

 



              
 

                       
 
 
 

   

 

 
 

 

 

 



                                                                                              
Francesco Valenti Segretario KIEF  - relazione a Reykjavik 

 
Un bambino è un bambino, sembra ovvio, scontato  eppure spesso lo dimentichiamo. Le cifre dei 
rapporti redatti dall’Alto commissariato dell’ONU sui rifugiati è drammatico.In tutto il mondo un 
bambino su 70 vive al di fuori del Paese di nascita; circa un quarto di tutti i migranti del mondo 
è nato in Asia e vive in un Paese diverso all’interno del continente. Sono Asia e Africa a detenere 
il primato terribile di ospitare 3 bambini migranti su 5; la metà, i minori migranti di tutto il mondo, 
vive in soli 15 Paesi, su tutti gli Usa con 3,7 milioni di bambini ospitati. L’Italia è al 20esimo posto 
con 400mila minorenni. 
Quanto all’Italia, emerge chiaro dalle storie dei bambini migranti che il nostro Paese non è la loro 
metà definitiva, ma soltanto una tappa per proseguire verso altri Paesi europei dove si trovano 
spesso parenti o comunità di riferimento, oltre che, almeno nell’immaginario, opportunità 
maggiori di lavoro. Secondo i dati Unhcr, sono 181.436 le persone sbarcate in Italia nel 2016, e 
tra queste i minorenni sono 28.223. E ancora, tra i minori il 92 per cento (25.846) non sono 
accompagnati. A ottobre 2016 i minorenni non accompagnati che hanno presentato domanda 
d’asilo in Italia sono 4.168, il 48,3 per cento sul totale degli under 18 (accompagnati e non). A 
novembre 2016 i non accompagnati e non richiedenti asilo presenti nelle strutture di accoglienza 
sono 17.245; 6.508, come detto in precedenza, gli irreperibili. 

Nelle strutture ci sono soprattutto maschi (93 per cento), anche se le femmine sono in aumento: 
dal 5-6 per cento degli anni passati ora si raggiunge il 6,9 per cento. L’82 per cento ha 16 o 17 
anni e proviene per lo più da Egitto (2.801), Gambia (2.252), Albania (1.573), Nigeria (1.456), 
Eritrea (1.314). Tra il 2011 e il 2015, sono aumentati i ragazzi in carico agli Uffici del servizio 
sociale per i minorenni, che si occupano di loro quando entrano nel circuito penale, sebbene i 
ragazzini che commettono reati sono soltanto incidano per l’1,6-1,7 per cento sul totale dei 
minorenni e per il 6-8 per cento sulla sola componente straniera. È chiaro quali sono i rischi per 
questi minorenni abbandonati a se stessi: i reati che li vedono protagonisti sono quelli legati allo 
spaccio di stupefacenti, seguiti da quelli contro il patrimonio. 

Come soci del Kiwanis questo problema ci interpella, ci spinge ad agire con urgenza. Il progetto 
europeo Happy Child è il modo con cui noi Kiwaniani europei vogliamo rispondere a questa 
urgenza. Tanti club si sono attivati. Non si tratta solo di raccogliere fondi ma di avere occhi nuovi 
per vedere le cose in modo nuovo, non solo con la testa ma anche con il cuore. 
Francesco Valenti 
 

    

 



                                            
 

                                                                                      
 

DIAMO UN SENSO ALLA NOSTRA APPARTENENZA AL kIWANIS 
 
L'apatia della Società contemporanea, le difficoltà che spesso troviamo nel coinvolgere le 
persone nella nostra azione di volontariato, mi hanno fatto riflettere su come siano cambiate le 
motivazioni della appartenenza ai clubs service e segnatamente al nostro Kiwanis . 
Questo mio pensiero l'ho tratteggiato nei vari interventi conclusivi  delle manifestazioni che Voi 
avete organizzato e che in questi mesi sono state veramente tante.  
Non sbaglio nel dire che l'appartenenza oggi assume un significato forse più genuino rispetto al 
passato  in quanto siamo chiamati, più di prima, a dare un senso alla nostra appartenenza al 
Kiwanis.  
Dare un senso significa fare da cassa di risonanza ai problemi che toccano il diritto dei minori 
ad avere dignità, libertà, salute e protezione da parte della Società.  
I minori non hanno mai colpe e noi dovremmo agire a protezione della loro fragilità.  
Se veramente riuscissimo in questo avremmo raggiunto il nostro obiettivo.   
Sotto questo aspetto in questi mesi di mia Luogotenenza, si è fatto molto e per questo ringrazio 
tutti i presidenti, segretari e soci dei Club ma sopratutto le chairs Rosaria Leonardi impegnata 
con il Prof. Sofia a diffondere la conoscenza degli episodi epilettici , Francesca Rapisarda  con 
le sue incursioni nelle scuole per mitigare o meglio sconfiggere e perchè no esorcizzare  il 
fenomeno bullismo ,  nonchè Giuseppe Conte che sta sviluppando le problematiche relative alla 
SMA nel tentativo di far crescere il service fino a farlo promuovere a livello distrettuale  e 
Giovanni Panebianco ormai con il Dott. Scifo ad affrontare le problematiche dei soggetti autistici  
ed in maniera particolare all'inserimento nel mondo del lavoro. 
Tante belle cose che ci rendono soddisfatti e fanno della Divisione 2 Etna Patrimonio 
dell'Umanità una straordinaria realtà. 
Francesco Vasta   
 

 
 

 

 



EDITORIALE 

Cari soci della Divisione 2 Etna patrimonio dell’umanità,  

il quarto numero del notiziario divisionale non poteva 

iniziare se non con la notizia più bella per un kiwaniano: 

l’organizzazione mondiale della sanità ha comunicato di 

avere convalidato l’eliminazione del tetano materno e 

neonatale anche dal Ciad. 

Grazie al Kiwanis Sono già 26 gli stati liberati da questo 

 terribile morbo. 

Queste sono le notizie che mi fanno e ci fanno essere 

orgogliosi di appartenere a questo meraviglioso Club 

Service. VIVA IL KIWANIS! 

      Antonio Sciuto 

 

 

COMITATO DIVISIONALE 

Francesco Vasta - Lgt Governatore 

Carmelo Basso – Past Lgt Governatore 

Alfio Cavallaro – Lgt Governatore eletto 

Giovanni Panebianco – Segretario 

Chair Div. SMA – Giuseppe Conte 

Chair Div. Epilessia – Rosaria Leonardi 

Chair Div. Autismo – Giovanni Panebianco 

Chair Div. Cyberbullismo – Francesca Rapisarda 

Web master Div. – Antonio Sciuto  

 

 

 

 

 

 

 



PRESIDENTI E SEGRETARI DEI CLUB DELLA DIVISIONE 

Filippo Lizzio – Sambataro Gaetano (Aci Castello - Riviera dei ciclopi) 

Peluso Salvatore – Pennisi Sacoor Agata (Acireale) 

Vecchio Giovanni – Lanfranco Mammano (Catania centro) 

Maniscalco Paolino – Carmelo (Lello) Puglisi (Catania est) 

Conte Giuseppe – Borzì Giuseppe (Catania Nord  - Ponte del sapere) 

Massina Carmelo – Romano Luigi (Etneo) 

Leotta Giovanni – Vasta Giustino (Giarre Riposto) 

Valenti Francesco – Epifanio (Nuccio) Giuffrida (Mediterraneum) 

Cunsolo Carmelo – Galea Angelo/Sambataro Giuseppe (Paternò) 

Sarah Angelico Foti – Luigi Angelico (Turomenium -Valle Alkantara) 

Seminara Vincenzo – Consolo Biagio (Zafferana Etnea) 

 

 

Divisione 2 etna patrimonio Dell’umanità 

Relazione del Chair divisionale Francesca Rapisarda sul service del cyberbullismo 

 

 

 

Carissimi amici kiwaniani,  

da qualche giorno si è concluso il ciclo di incontri che, già da qualche anno, vede i club della seconda 

Divisione Etna Patrimonio dell'Umanità, impegnati nel realizzare uno dei Service del Kiwanis 

distretto Italia S. Marino, “Focus sul Cyberbullismo”, e che ho avuto l'onore di coordinare in qualità 

di Chair Divisionale. Un service di alta valenza e di grande impatto, realizzato con i ragazzi di scuola 

secondaria e prime classi di superiori, di vari istituti scolastici che i Presidenti dei club mi hanno 

segnalato. Ci siamo avvalse della sapiente professionalità della psicologa e psicoterapeuta, dott.ssa 



Manuela Musciumara, e dell’educatrice professionista, dott.ssa Rosa Croazzo, membro 

dell'Associazione DI.TE. (Dipendenze Tecnologiche); entrambe fanno parte della Cooperativa 

"Solidarietà che passione". Il tema degli incontri di formazione/informazione è stato: “Cyberbullismo 

e Dipendenze tecnologiche. Trappole del web, Internet: rischi e risorse”.  

Le psicologhe, nei vari incontri, hanno focalizzato l'attenzione su questo triste fenomeno, che, 

purtroppo, è sempre più dilagante ed i dati in Sicilia non si discostano dalla media nazionale, cioè 

che 3 ragazzi su 10 sono vittime di bullismo o cyberbullismo. I ragazzi interessati sono soprattutto 

quelli della fascia adolescenziale, anche perché il luogo dove più spesso si verificano queste azioni 

è la scuola e soprattutto la rete.  

Partendo dall'illustrazione delle varie dipendenze tecnologiche, mostrando slide e filmati molto 

incisivi, le relatrici hanno fornito consigli illuminanti su come proteggersi dall'uso indiscriminato ed 

incontrollato del mezzo tecnologico. Il fenomeno è difficile da identificare da parte di insegnanti, 

ragazzi, genitori e personale scolastico. Il bullismo e il cyberbullismo sono a tutti gli effetti una 

violazione dei diritti umani che minano l'autostima, il rispetto della persona, la dignità dei ragazzi e 

alla lunga possono portare a situazioni di depressione, ansia e a comportamenti autolesivi. Ai 

ragazzi hanno, inoltre, ricordato che Internet non dimentica; infatti, nei nostri tentativi di comunicare, 

forniamo dati sensibili, informazioni sulla nostra vita privata, che una volta in rete non ci 

appartengono più, anche se ci illudiamo di aver rimosso foto, filmati e quant'altro. Gran parte della 

nostra vita si svolge on-line e la percentuale di utenti che usano i social è altissima, ciò influenza i 

rapporti interpersonali e permette sempre più spesso di rimanere vittime del cyberbullismo.  

Le dottoresse hanno descritto sia la figura del “cyberbullo”, che è sempre un debole e quella della 

“vittima” che deve chiedere sempre aiuto agli insegnanti, ai genitori, agli amici per neutralizzare 

l’aggressore e quindi far emergere il problema. Hanno anche sottolineato, lungi dal demonizzare la 

rete, che quest’ultima quotidianamente ci aiuta in tante situazioni di studio, di lavoro, ma della quale 

se ne deve fare un uso appropriato e consapevole.  

Una parte degli incontri sono stati sempre dedicati al dialogo con i ragazzi, al chiarimento di dubbi, 

alla simulazione di azioni di bullismo e soprattutto cyberbullismo; i ragazzi si sono dimostrati molto 

attenti ed interessati. In effetti, questa modalità comportamentale e le sue manifestazioni risultano 

essere l’espressione di un malessere sociale largamente diffuso, sinonimo di un disagio relazionale 

che viene a manifestarsi soprattutto tra giovani e adolescenti, ma non è di certo solamente 

circoscritto a particolari categorie sociali, né a fasce d’età specifiche.  

Desidero ringraziare i Presidenti della Divisione dei club Mediterraneum  Franco Valenti, Catania 

Est Paolino Maniscalco, Catania Nord -Ponte del sapere Giuseppe Conte e i Dirigenti Scolastici 

degli Istituti Comprensivi rispettivamente:" A. Musco " Catania prof.ssa Cristina Cascio; I. C. " 

Rodari- Nosengo"  S. Paolo Gravina di Ct, prof.ssa Anna Sampognaro, " I. C. S. Padre G.M. 

Allegra"  Acibonaccorsi, prof.ssa Laura D'Agata, Catania; I. C. “Fermi/ Eredia" prof. Alfio Petrone, 

per aver permesso che si svolgessero i suddetti incontri. Desidero, altresì, menzionare I. C. 



"Fermi/Eredia, dove davvero si respira " aria kiwaniana": ho trovato dei ragazzi che hanno intrapreso 

un percorso per diventare giovani soci kiwaniani, molto ben disposti ad interiorizzare, seguire e 

mettere in pratica le finalità del Kiwanis stesso. Anche i docenti, gran parte soci del club Catania 

Nord, entusiasti ed attenti nel seguire non solo i ragazzi ma anche a perseguire gli obiettivi che si è 

prefissato il club, con l'ottima e fattiva guida del socio, nonché Presidente, Giuseppe Conte. 

Tutti contribuiscono a creare un ambiente di serena e disciplinata convivenza, senza perdere mai 

di vista i  

veri valori del Kiwanis. Il Kiwanis è Service! 

Francesca Rapisarda – Chair Divisionale sul Cyberbullismo 

 

Divisione 2 etna patrimonio Dell’umanità 

Training per trainer divisionali 

 

Kiwanis Distretto Italia-San Marino: "Training per Trainer Divisionali"  

Formatore certificato Francesco Valenti. 

Il 5 maggio 2019 si è concluso il “ Training per Trainer Divisionali “ iniziato ieri in versione " di persona 

", a conclusione di varie sessioni online anche con videoconferenze con verifiche e valutazioni, che hanno 

preceduto di qualche mese queste ultime due giornate. 

La sede che ci ha ospitato è stata quella dello Art Hotels di Capo Mulini in Acireale! Sicuramente non si 

finisce mai di imparare e con la partecipazione attiva a questo corso si è avuto modo di conoscere tanti nuovi 

aspetti del mondo kiwaniano e soprattutto il modo come comunicare agli altri le nostre conoscenze senza far 

crollare l’ attenzione nel momento in cui  svolgeremo il compito assegnatoci di Trainer  Divisionali 

certificati e quindi di formatori per i Soci e Officer dei club. 

Foto, da sinistra a destra: Giuseppe Colina, Paolo Virciglio, Nuccio Randazzo, Francesco Valenti, Ignazio 

Mammino, Giovanni Grasso, Carmelo Messina, Domenico Castagnella. 

                                                                                                                 Ignazio Mammino 

 

 

 

Divisione 2 etna patrimonio Dell’umanità 

Riunione del Comitato di Divisione 

https://www.facebook.com/frvalenti?__tn__=%2CdK%2AF-R&eid=ARAXeuVGyQLbf4pN5r0qGWqIgcczHEb6X9kpxHzCHTxvkSZ4EduoDfKuQuArUxqigByqoudott-agOt9


Giovedì 30 maggio, presso l’agriturismo “Rosemarine”, si è riunito il Comitato della Divisione 2 Etna 

patrimonio dell’umanità, per discutere e deliberare su importanti punti all’ordine del giorno: conferma del 

Lgt. Governatore eletto per l’anno sociale 2019/2020, nomina del Lgt Governatore eletto per il medesimo 

anno sociale, considerazioni sulla candidatura a Governatore di quattro soci della nostra Divisione. 

Dopo l’introduzione dei lavori da parte del Luogotenente Francesco Vasta, hanno preso la parola l’immediato 

past luogotenenete Carmelo Basso, il past trustee Nicola Russo, il trustee internazionale  Elio Garozzo ed il 

segretario della european federation Francesco Valenti i quali hanno relazionato sui risultati della convention 

europea di Reykjavik e, non poteva mancare, un simpatico ed interessante intervento di Pippo Spampinato. 

Esauriti i suddetti interventi i delegati presenti, all’unanimità e per acclamazione, hanno confermato alla 

carica di Lgt Governatore per l’anno sociale 2019/2020 il dott. Alfio Cavallaro del Club Zafferana Etnea. 

Sempre all’unanimità e per acclamazione, è stato nominato alla carica di lgt. Governatore eletto per l’anno 

sociale 2019/2020 il dott. Epifanio Giuffrida del Club Mediterraneum. 

Per la candidatura a Governatore, considerato che quattro soci della nostra Divisione hanno avanzato la 

propria disponibilità, si è deciso di aggiornare il dibattito ad una prossima riunione del Comitato divisionale. 

La serata si è conclusa nel segno dell’amicizia e della letizia, com’è d’uso fra i kiwaniani, con una cena offerta, 

come di consuetudine, dai Luogotenenti confermato ed eletto, nonchè con esecuzioni canori, nei quali si 

sono cimentati (con discutibili risultati) i soci e danze in allegria. 

Antonio Sciuto 

 

        
 

   
 

         
 



    
 

 

 

 

acicastello riviera dei ciclopi  

Consegna barrette di cioccolata modicana ai bambini dell’Ospedale Garibaldi 

Visita del Presidente Filippo Lizzio, del Segretario Gaetano Sambataro, alla presenza del Lgt Governatore avv. 

Francesco Vasta e del Lgt Governatore eletto dr. Alfio Cavallaro, nonchè della socia Adriana Roccama, al 

reparto pediatrico dell’Ospedale Garibaldi di Catania. 

 Ai piccoli ricoverati sono state consegnate delle barrette di cioccolata modicana, offerte dal nostro club in 

occasione della Santa Pasqua. 

      

 



     

           

 

acicastello riviera dei ciclopi  

Incontro dei soci sul significato e le funzioni del Kiwanis 

Il 24 maggio 2019, presso lo Art Hotels di Capo Mulini in Acireale, si è tenuto il primo incontro per i 

soci del KC-Aci Castello sul significato e le funzioni Kiwanis.  

Ha presenziato il Presidente Filippo Lizzio e ne è stato relatore il Trainer Divisionale Ignazio 

Mammino. In questo primo incontro , che ha suscitato un certo interesse, si è fatto un breve excursus 

su come nasce il Kiwanis nel contesto storico del momento e sui vari eventi che lo portano fino ai 

nostri giorni. Sono stati precisati la funzione e i ruoli dei Soci e del Presidente.  

Una particolare attenzione è stata rivolta alle tecniche di comunicazione e su come interessare i 

soci e farli partecipi e attivi nel club.  

Certamente seguiranno altri incontri per sviluppare ulteriormente le conoscenze! 

Ignazio Mammino 



 

 

   

 

Acireale – acicastello riviera dei ciclopi - etneo 

Conviviale per gli auguri di Pasqua 

Domenica 14 aprile 2019, presso Hotel Santa Tecla Palace in Acireale, si è tenuta nella giornata della Festa delle Palme, 

la rituale Conviviale di Pasqua alla quale hanno aderito il KC-Acireale, il KC-Aci Castello e il KC-Etneo-  Diversi  sono 

stati i momenti che hanno caratterizzato la giornata:  

-Il raduno davanti all’ altarino in zona “ Cocole “ a Santa Tecla con la Benedizione delle Palme e la     processione verso 

la chiesa. 

- La Santa Messa presso la Chiesa di Santa Tecla in via Argenta, 16. 

- L’ accoglienza e il saluto dei presidenti Salvatore Peluso, Filippo Lizzio e Carmelo Messina. 

Cerimonieri Raffaele Di Stefano e Francesca Rapisarda. 

Lo scambio di Auguri fra i soci e ospiti rinnova lo spirito di amicizia e di concordanza di principi che caratterizzano i 

kiwaniani. 

                                                                                                                        Ignazio Mammino 



     

   

   

 

catania centro 

Conferenza sull’Epilessia 

Venerdì 5 Aprile 2019 

Epilessia se la conosci non ti mette in crisi 

E’ questo l’argomento trattato sapientemente dal Prof. Vito Sofia agli alunni dell’Istituto Comprensivo 

“Vitaliano Brancati” di Catania. L’incontro organizzato dal Kiwanis Club Catania Centro, grazie 

all’interessamento del Dirigente Scolastico Prof. Felice Arona e dalla referente alla salute Dott.ssa Giuseppa 

Vitanza, si è svolto Venerdì 5 Aprile 2019 nell’aula magna dell’istituto. Erano presenti oltre al Presidente P.I. 

Giovambattista Vecchio, che ha coordinato i lavori, il chairman del service epilessia Dott.ssa Rosaria 

Leonardi, il L.go Ten. Gov. Sicilia 2 Avv. Francesco Vasta e una rappresentanza dei soci del Club. Grande 



interesse ha suscitato l’argomento nei ragazzi presenti che sono intervenuti con domande e opinioni sempre 

pertinenti e hanno ringraziato il Prof. Sofia e il Kiwanis per l’iniziativa e per aver sfatato dei luoghi comuni 

compartimentali sulla malattia. (GV)  

 

      

 

   

      

 

catania centro 

Cambiamento climatico ed erosione delle coste 

Erosione della costa al Kiwanis CT Centro 

La problematica del cambiamento climatico e in particolare l’erosione delle nostre coste è stato il tema 

avvincente sviluppato nel corso di un meeting organizzato dal Kiwanis Catania Centro. Relatore è stato il 

prof. ing. Enrico Foti, ordinario di Idraulica e direttore del Dipartimento di Ingegneria Civile e Architettura 



del nostro ateneo. Erano presenti: Il Governatore eletto Avv. Maura Magni, il Past Presidente Europeo Dott. 

Nicola Russo, il Luogotenente Governatore Avv. Francesco Vasta, i Past Luogotenenti Governatori Arch. Alfio 

Privitera, il Dott. Carmelo Basso, il Dott. Nuccio Spampinato, l’Ing. Filippo Lizzio, il Dott. Roberto Summa, il 

Dott. Carmelo Messina, presidenti di diversi club della Circoscrizione, soci, autorità ed invitati. E’ stato il 

presidente del club Giovambattista Vecchio a presentare l’illustre oratore leggendo un invidiabile 

curruculum e ad introdurre il tema del cambiamento climatico che sta apportando danni devastanti alle 

popolazioni di tutto il globo. Il prof. Foti con grande maestria ha illustrato con delle immagini la tragica 

situazione in cui versano alcune spiagge siciliane e in particolare la spiaggia di Sant’Alessio. In questa 

cittadina costiera, se un metro quadrato costa 1200 euro, ha già perduto parte della spiaggia per 114 milioni 

di euro. Per non parlare delle inondazioni la cui vulnerabilità è difficile da gestire, vedi Marzamemi lo scorso 

anno dove una imprevista colossale mareggiata ha distrutto tutti i natanti che erano ormeggiati nel porto. 

Ma il cambiamento climatico apporta siccità, frane, uragani. Uno di questi ultimi ha sfiorato il 28 Settembre 

del 2018 la Sicilia con venti di oltre 140 Km orari apportando gravi danni a Stazzo. Secondo l’oratore l’unico 

intervento intelligente è stato il Mose di Venezia, dove le paratie che sono poste a difesa della laguna, 

consentono di riparare dalle mareggiate Venezia. L’Avv. Vasta ha avuto parole di elogio per l’affascinante 

relazione, mentre l’Avv. Maura Magni si è detta felice di essere presente ad una conferenza dove sono stati 

illustrati dottamente i pericoli in cui andiamo incontro e gli interventi che potrebbero essere effettuati per 

non arrivare alla strada del non ritorno. E’ seguito un interessante dibattito. (Antonio Di Paola) 

    

    



 

 

catania Centro – Catania est 

Conferenza sulla radiologia 

 



       

       

 

 

Catania est 

Stile di vita e nutrizione: prevenzione primaria e terapia integrativa 

In data 25 maggio 2019 presso i locali dell’Hotel Nettuno il Presidente del Kiwanis Catania Est,   P.I. Paolino Maniscalco, 

ha organizzato un incontro su “ Stile di Vita e Nutrizione: prevenzione primaria e terapia integrata” relatrice la 

Professoressa Marcella Renis, Professore Ordinario di Biochimica clinica e Biologia molecolare clinica presso il 

Dipartimento di Scienze del Farmaco  dell’Università di Catania. L’incontro, moderato dalla Dott.ssa Domenica 

Pulvirenti, Direttore U.O.C. Igiene e Ambienti di Vita dell’ASP di Catania,  mira alla corretta informazione del valore del 

nutrimento e dello stile di vita al fine di prevenire  l’invecchiamento e le malattie croniche, strettamente legate al 

microbiota intestinale. 

 L’argomento è stato trattato in maniera brillante dalla Prof.ssa Renis, la quale, coinvolgendo anche i non addetti ai 

lavori, ha definito il concetto di benessere come equilibrio tra corpo mente organi, riposo, attività fisica e convivialità, 

contrapponendolo a quello di malattia, inteso come disequilibrio. 

 La professoressa ha sottolineato l’importanza di una dieta varia, bilanciata ed equilibrata anche in relazione alla 

stagionalità degli alimenti. 

Tali argomentazioni, supportati da numerosi studi  ed evidenze scientifiche, hanno rilevato nuovi rapporti tra 

nutrizione, metabolismo e comportamento, definendo come la crononutrizione sia un modo di nutrirsi che rispetta il 

“ nostro orologio biologico”, scandito dalle variazioni metaboliche che intervengono durante la giornata. 

E’ di notevole importanza, inoltre, porre l’attenzione all’indice glutinico, ai diversi antinutrienti e ai contaminanti, al 

fine di evitare disbiosi, un disordine metabolico che può avere effetti negativi sul funzionamento di diversi organi. 



Il futuro e la prevenzione per tali tematiche sono rappresentati dalla “metabolomica”, una scienza innovativa che 

consente di praticare una medicina personalizzata esaminando il profilo di diversi metaboliti, presenti nel sangue, 

urine e saliva, che forniscono informazioni su patologie anche in fase di sviluppo. 

A conclusione dell’incontro numerosi sono stati gli interventi dei presenti, soprattutto sull’utilizzo degli integratori e 

della vitamina D, a dimostrazione dello spiccato interesse per gli argomenti trattati.  

Prof.ssa Marcella Renis 

Dr.ssa Domenica Pulvirenti 

Chairman Comunicazione e Formazione 

Antoino Papotto 

 

           

    



      

 

 

catania nord ponte del sapere 

Presentazione progetto SMA al Comune di Catania 

Giorno 29 marzo presso la Sala Consiliare del Comune di Catania, su invito della Giunta Comunale, il KCatania 

Nord Ponte del Sapere ha incontrato ed esposto il Service Divisionale sulla SMA ai presenti : ass. Fabio 

Cantarella,  Presidente della Fidapa Riviera dei Ciclopi dott.ssa Cinzia Torrisi ,  Presidente Club Rotary Catania 

Est Simone dei Pieri,  dott. Maurizio Catania della Segreteria del Sindaco dott. Pogliese,  Segretario Santo Lo 

Presti dell'ANC sez. Catania . Insieme al Governatore eletto avv. Maura Magni e all'amm. Paolo Russotto 

nelle rispettive qualità e cariche istituzionali è stato presentato, oltre l'annullo filatelico programmato, anche 

: "Il Barocco e l'arte contro la SMA". In questa occasione si è consolidato il concetto di service condiviso e  le 

personalità sopra citate  hanno aderito al programma kiwanis proposto in merito. A tal proposito sarà 

organizzata ancor più una serata danzante, a tema il Barocco, per raccolta fondi ad ottobre con location le 

Sale Comunali.  

 

 

 

 



 

catania nord ponte del sapere 

Presentazione progetto irreperibili e minori scomparsi al Comune di Catania 

Il 4 Aprile presso la Sala Consiliare del Comune di Catania il KCatania Nord Ponte del Sapere ha presentato 

:" Irreperibili e Minori Scomparsi. Un fenomeno lontano dall'essere risolto". Su sollecitazione del Chair dott. 

Alessandro Mauceri , con il supporto del dott. Antonio Papotto, il Club si era attivato per organizzare la 

conferenza  riportata in locandina. Presentava il Cerimoniere dott.ssa Letizia Venticinque. I relatori hanno 

esposto  in modo particolareggiato ed appassionato i risultati di indagini nazionali ed internazionali facendo 

capire l'importanza del problema Minori non accompagnati e scomparsi.  Le relazioni hanno catturato 

l'attenzione del pubblico formato da alunni e Dirigenti Scolastici dell'Istituto E. Fermi e degli Istituti (Scuola 

Media) Vespucci e Fontanarossa , da soci del Club, da Presidenti della II Divisione (Foti Angelico Sarh) e da 

Segretari (Sambataro Sebastiano), dal Maggiore Giuseppe Rossello in rappresentanza del 62^ Fanteria, dal 

Pres. Gruppo ANMI Catania Com.te  Michele Russo, dal Segretario ANMI Gruppo di Paternò Com.te 

Giuseppe Borzì, dal Segretario ANC SEZ. Catania Santo Lo Presti, dal Pres. Fidapa Riviera dei Ciclopi 

dott.ssa Cinzia Torrisi, dal Segretatario Provinciale dell'ANIOC dott. Cristoforo Arena e dal dott. Maurizio 

Catania (Rotary Catania Est) Segreteria del Sindaco, dal Mediatore Diplomatico dello Stato delle Mauritius 

dott. Davide Ramloll e da un nutrito gruppo di giovani Mauriziani. Molto intenso è stato il dibattito che alla 

fine dei lavori è scaturito in aula. Apprezzati gli interventi e le testimonianze di giovani migranti non 

accompagnati. Toccante la testimonianza del Magg. Rossello e pertinente nella sua schiettezza quella della 

dott.ssa Torrisi, come pure lo sono stati gli interventi dei Com.ti Russo e Borzì. Il Presidente del Consiglio 

Comunale ha confermato la disponibilità della Giunta Comunale ad appoggiare iniziative analoghe.  Il dott. 

Ramloll ha ribadito l'interesse sempre crescente dello Stato delle Mauritius per i Service proposti dal Kiwanis. 

Si ringraziano i relatori : 

 Dott.ssa Vassallo Sostituto Procuratore della Repubblica per i Minori di Catania 

Dott. Alessandro Mauceri Chair Distrettuale 

Avv. Francesco Vasta LTG IIDivisione 

Dott.ssa Vincenza Bifera Pres. Associazione Nazionale Antimafia Angelo Agosta 

Avv. Elio Garozzo Trustee International 

e ci si dà appuntamento per il 18 maggio a Palermo al Palazzo dei Normanni su invito del dott. Alessandro 

Mauceri. 

 

     



    
 

 

 

catania nord ponte del sapere 

Consegna defibrillatori all’istituto Fermi Eredia di Catania 

l KClub Catania Nord ponte del Sapere Consegna n. 2 defibrillatori al Fermi Eredia di Catania. Erano 
Presenti gli amici kiwaniani e le Autorità Militari competenti dell’Aeronautica del 41’ Stormo Sigonella 
,dell’Anioc Sez. Provinciale di Catania ,dell’Assoaeronautica e Associazione Bersaglieri. Erano con 
noi anche il Dirigente Scolastico e la Responsabile Dirigente Miur dell’Alternanza scuola Lavoro di 
Catania che al più presto firmerà un protocollo di intesa per presentare i service Kiwaniani , in 
collaborazione con le Forze Armate, come esempio di buone pratiche per la Cittadinanza 
Attiva.Ringrazio tutti i Club della II Divisione per aver contribuito alla riuscita e in particolare il Catania 
Est che è stato, nell’occasione del 22 settembre scorso nostro sponsor di inizio vita Kiwaniana. I 
soci del Catania Nord condividono i saluti e con i ringraziamenti. 
 



    
 

 
 

     

 

catania nord ponte del sapere 

Partecipazione alla conferenza sulla cristianità 

Il Catania Nord ponte del Sapere ha partecipato, rappresentato da un gruppo di socie e soci, ad una 
interessante conferenza , su invito dei Cavalieri Mariani, presso la Basilica La Badia di Sant’Agata 
.  
Gli argomenti attinenti alla Cristianità hanno visto gli interventi pertinenti dei soci partecipanti. 
Rinsaldata durante il dibattito il gemellaggio dei Cavalieri Mariani con il KClub per il service SMA. 
 



    
 

                   

 

 

catania nord ponte del sapere 

Partita del cuore 

 

Il KCLUB CATANIA Nord ponte del Sapere presenta la Partita del Cuore: “Goal Contro la SMA”. 

Nel  PalaCatania   sei squadre   hanno  dato   vita   ad  un  torneo  di   calcio a   sette per  dare 

informazione sulla patologia SMA. Il 62 Fanteria Sicilia, l’Arsenale Militare Marittimo di Augusta, il 41 

Stormo Sigonella , il Fermi Eredia ( con due squadre) e la rappresentativa della II divisione Kiwanis si sono 

sfidati con sopraffina arte calcistica.  

Ha vinto  la  solidarietà ha dichiarato  il  Presidente  del Kcatania   Nord   Giuseppe Conte e tutti hanno 

dato dimostrazione di grande sensibilità. 

Il Presidente del Consiglio Comunale dott. Giuseppe Castiglione ha ribadito che la componente Consiliare 

è sempre disponibile ad aiutare le iniziative per aiutare i bambini. 

Commovente l’intervento di C. B. Mamma SMA.  

Hanno  vinto   tutti i partecipanti che hanno  rinnovato   per l’anno prossimo l’appuntamento che questa 

volta , oltre all’informazione, possa avere   un uguale  successo con la raccolta fondi per comprare il 



SENTEC ( macchinario indispensabile) da donare al reparto Pediatrico dell ‘Ospeda Vittorio Emanuele di 

Carania. 

   

 

    

    

 

catania nord ponte del sapere 

Concerto per la vita contro la SMA 

Nella splendida cornice del Monastero di San Benedetto ai Crociferi si è svolto il Concerto per la 

vita contro la SMA. Proposto dal Kiwanis Catania Nord ponte del Sapere. L’alto momento musicale 

eseguito dall’Orchestra Falcone Borsellino, della Città Invisibile , ha riscosso un grande successo . 

Magistralmente diretti ed altrettanto presentati ogni brano eseguito ha toccato la sensibilità del 

numeroso pubblico che ha apprezzato e richiesto il bis, concesso e prezioso. I giovani che aiutano 

i giovani. La cultura della solidarietà deve essere incentivata e promulgata. Eccezionale l’apporto 

dato dalle Suore Benedettine. Erano presenti il LTG della seconda divisione , il diplomatico dott 

Ramloll e molti componenti della comunità delle Mauritus. 



     

 

      

 

catania nord ponte del sapere 

Firma del protocollo di intesa con diplomatici Mauritius 

 

Il KCatania Nord ponte del Sapere firma protocollo di intesa con diplomatici Mauritus. Il protocollo 

prevede lo sviluppo delle attività per aiutare l’inclusione dei bambini nelle due rispettive società. La 

collaborazione tra il Club e lo Stato delle Mauritus è testimoniato dagli articoli e dalle news alla TV 

locale redatti dai corrispondenti autorizzati. 



    

 

 

catania nord ponte del sapere 

Consegna occhiali a bambini bisognosi 

 

Nell’ambito del Service contro la SMA il KCatania Nord ponte del Sapere ha consegnato 12 occhiali ai 

bambini bisognosi della scuola elementare Fontanarossa di Catania presso il Cortile Platamone ( Palazzo 

della Cultura) dove si è svolta una bellissima cerimonia corale. Le scuole che hanno aderito al service SMA 

hanno messo in mostra i disegni prodotti esponendoli in un percorso ideato allo scopo. 

catania nord ponte del sapere 

Firma del protocollo di intesa con diplomatici Mauritius 

                              



         

           

     

 



catania nord ponte del sapere 

Visita alla nave presso il porto di Augusta 

Il KCatania Nord ponte del Sapere nell’ambito del Service contro la SMA con l’aiuto del Direttore 

dell’Arsenale Militare Marittimo di Augusta ha organizzato una visita a bordo di una unità navale 

presso Augusta . Entusiasta il giovane “ marinaio” presto nominato Comandante. L’accoglienza 

dell’equipaggio è stata calorosa e molto gentile. Appuntamento in estate per piccola regata con 

CV Pierpaolo Budri ideatore dell’incontro 

          

    



   

 

catania nord ponte del sapere 

Service sul Cyberbullismo 
lo scorso 9 maggio, nell’ambito del service del Kiwanis “Focus sul Cyberbullismo”, si è svolto presso I. C.S. 

“E. Fermi/Eredia”, scuola segnalatami dal club Catania Nord- Ponte del sapere, un incontro di 

formazione/informazione sul tema “Cyberbullismo e Dipendenze tecnologiche”. Con una platea di ragazzi 

molto attenti ed interessati, la psicologa e psicoterapeuta Manuela Musciumara, ha illustrato le varie 

dipendenze tra le quali c’è quella dalle tecnologie, spiegando ai ragazzi che non si deve fare un uso 

incontrollato ed indiscriminato della rete e sottolineando i vari rischi a cui si va incontro. 

Nei tentativi di comunicare, spesse volte, forniamo dati sensibili della nostra vita privata ed informazioni 

che, una volta in rete, non ci appartengono più e abbiamo l’illusione di cancellarli ma non è così, perché 

la rete non “dimentica”.  Non bisogna demonizzare la rete, poiché, ormai, è uno strumento indispensabile 

sia per studio che per il lavoro. La dottoressa si è avvalsa di slide e filmati abbastanza incisivi che hanno 

evidenziato molto bene l’importanza dell’argomento. 

Di Cyberbullismo ne ha parlato, la dott.ssa Rosa Croazzo, educatrice professionista e Membro 

dell’Associazione DI.TE. (dipendenze tecnologiche), che, avvalendosi sempre di slide e filmati, ha esposto 

la drammaticità del problema, segno della società odierna. Ha spiegato che il bullo e il cyberbullo ottiene 

informazioni dalla rete, per poi poter colpire le proprie vittime, con violenza e prepotenza, spesse volte 

poco consapevole delle responsabilità penali a cui va incontro. Il “bullo” dietro la parvenza di arroganza, 

è una persona debole, che ha bisogno del gruppo per agire, prendendo di mira la “vittima”, che è sempre 

una persona timida ed insicura. Grande è la responsabilità morale di chi guarda e partecipa all’aggressione 

fisica o verbale senza reagire alla palese ingiustizia. La dottoressa ha poi esortato i ragazzi, laddove si 

dovesse presentare il problema, di parlarne con adulti, insegnanti, educatori, per far sì che emerga e lo si 

possa combattere.  

Colgo l’occasione per ringraziare il Dirigente Scolastico prof. Alfio Petrone, per aver permesso che si 

svolgesse l’attività, i docenti, molto attenti nel seguire gli studenti, il Presidente del club Giuseppe Conti 

per aver segnalato la scuola, complimentandomi per aver formato un nutrito gruppo di ragazzi molto 

attivi e motivati, che stanno intraprendendo il cammino per poter diventare soci  kiwaniani, dimostrando 

di avere la volontà di interiorizzare e mettere in pratica le finalità del Kiwanis, il tutto in un ambiente di 

serena e costruttiva convivenza. 

Chair Divisionale Cyberbullismo 

Francesca Rapisarda. 



   

 

 

 

etneo 

L’Europa per il lavoro, per i giovani, per le città. Prospettive e speranze 

 

Il Kiwanis International, come tutti i Club Service, ha lo scopo di promuovere e attivarsi  

sensibilizzando  l’ambiente che lo circonda su argomenti e fatti di notevole importanza che 

coinvolgono la nostra società contemporanea. Fra questi, il Club Etneo, ha posto in primo 

piano la tutela dei minori, dei bambini in genere e dei giovani.  Considerata la crisi economica 

ed anche sociale, purtroppo, che l’Italia sta attraversando e facendo queste affievolire nei 

giovani il loro naturale entusiasmo, inducendoli ad una forma di demotivazione che ne fa 

venire meno le speranze, le prospettive del loro futuro, quelle forme di aspirazioni naturali 

come farsi una famiglia, avere dei figli ed anche una casa tutta loro; non trovando nella propria 

patria un lavoro, si vedono costretti ad emigrare. Tutti questi giovani, che sono le nostre 

migliori risorse, vanno a offrire le loro capacità sia fisiche, sia intellettuali  al altri paesi, 

causando tutto ciò, l’abbattimento delle nascite e l’impoverimento dell’agricoltura, 

dell’artigianato e delle varie professioni. Per questi motivi, il Club Etneo, ha organizzato una 

conferenza nella accogliente biblioteca, gentilmente concessa dal sindaco di Sant’Agata Li 

Battiati ove, relatrice d’eccezione è stata l’onorevole Michela Giuffrida, eurodeputata al 

Parlamento Europeo che ha trattato in maniera competente, convincente ed esaustiva 

l’argomento avente il tema: “L’Europa per il lavoro, per i giovani, per le città. Prospettive e 

speranze”. Sono seguiti parecchi interventi, ai quali l’eurodeputata ha dato ampie 



delucidazioni su come l’Unione Europea si sta muovendo. A conclusione del dibattito, il club 

Etneo, ha offerto una targa ricordo e un omaggio floreale all’eurodeputata. La serata è stata 

presentata dall’advicer divisionale del cyperbullismo, ins. Francesca Rapisarda e i lavori sono 

stati introdotti dal past Luogotenente governatore, segretario del Club, geom. Luigi Romano. 

Ha diretto il dibattito, lo stesso presidente, geom. Carmelo Messina. Fra i presenti, oltre l’on. 

Michela Giuffrida, il sindaco di Sant’Agata Li Battiati, dott. Marco Rubino, il luogotenente 

governatore eletto, dott. Alfio Cavallaro e varie autorità  kiwaniane  e  civili.  

 

 
 

 
 

 

 



etneo 

Ricottata e gita eco gastronomica 
        
Come ormai da tradizione consolidata da parecchi anni , il Club Etneo annualmente organizza una 
giornata eco gastronomica denominata  “la ricottata “. 
        Così , anche quest’anno nella giornata festiva del 25 Aprile,  estendendo l’invito a tutti i soci 
della divisione e mantenendo fede alla tradizione, ci siamo recati presso l’agriturismo “Notte Stellate 
“, inserito in un parco naturale alle falde dell’Etna,  esattamente in contrada Presa. 
        Grazie al bel tempo e alla partecipazione di parecchi soci  abbiamo trascorso una bella e 
spensierata giornata all’insegna dell’amicizia . 
         Naturalmente, oltre ad assaggiare la ricotta “dal produttore al consumatore “  ed un gustoso 
pranzo, guidati dal nostro socio Pippo Di Paola, abbiamo “calpestato “ le antiche colate laviche del 
1928 e visitato la famosa grotta delle nevi o grotta dei ladroni . 

 

    
 

        



 

     
 

etneo 

Consegna barrette di cioccolata modicana ai bambini della  

Comunità Madonna della tenda di Cristo 

Lo scorso 26 maggio, i soci del Kiwanis Club Etneo si sono incontrati presso la Comunità “Madonna della 

tenda di Cristo” per la consueta riunione di Assemblea, con importanti punti all’ordine del giorno, fra i quali: 

la nomina dei delegati per l’elezione del Lgt Governatore per l’anno sociale 2020/2021 e l’elezione del 

Presidente del Club per lo stesso anno sociale. 

L’occasione è stata propizia per coniugare i doveri istituzionali e la beneficenza infatti, dopo la fine dei lavori 

assembleari, i soci si sono fermati a pranzo presso la stessa comunità, che con l’attività di ristorazione 

raccoglie parte dei fondi necessari per la propria opera di beneficenza. 

La Comunità, infatti, è un ente benemerito che tanto servizio presta gratuitamente alla collettività, 

specialmente alle mamme in difficoltà ed ai loro bambini. 

Pensando a questi bambini meno fortunati, il Club ha deciso all’unanimità di donare loro le barrette di 

cioccolato modicano acquistate in occasione del service distrettuale di Pasqua. 

La Direttrice dell’Istituto, suor  Rosalba, nell’accettare il dono a nome dei bambini, ha rimarcato come il 

Kiwanis sia stato loro vicino nei momenti più critici della struttura, arrivando a dire che se la Comunità riesce 

a svolgere l’opera di volontariato e apostolato per la quale, assieme a suor Alfonsina,  è stata creata, lo si 

deve anche ai volontari kiwaniani. 

Antonio Sciuto 

 

    



    

   

 

 

Giarre riposto 

Attività anno sociale 2018/2019 

 Anno sociale 2018/19 
 
5/10/2018:  Passaggio della campana presso il ristorante Rosemarine tra Salvo Cardile  
                   Giovanni Leotta. 
 
11/11/2018: Siamo andati gita e pranzo per festeggiare San Valentino alle Gole dell'Alcantara 
                    assieme al club di Milazzo.   

 
15/12/2018: Conviviale di Natale presso il Luxor Park di Trecastagni assiema ai club di Acireale, 
                     Etneo e Paternò. Bellissima serata con canti di Natale e scambio di auguri. 
 
 5/1/2019:    Visita al presepe vivente di Monterosso Almo. 
 
 14/2/2019:   Festa di San Valentino con cena e ballo e offerte a bisognosi. 
 
 8/3/2019      Festa della donna.Assieme alla Fidapa,Lions e Rotary,ci siamo riuniti presso lo 
                     Yacting di Riposto per una conferenza sul tema " I progressi delle donne in campo 
                     manageriali" Relatori D.ssa Mattaliato e D.ssa Bonaccorsi. 



                
 6/4/2019:     Presso il Plesso scolastico di Santa Venerina Conferenza sull' autismo. relatore 
                     Gianni Panebianco. 
 
14/4/2019 :   Domenica delle Palme presso la Tenda di Cristo con doni e uova di Pasqua a tutti 
                      i bambini. 
 
25/5/2019:    Presso il salone degli specchi del comune di Giarre  conferenza della dott.ssa 
                     Carmen Bellalba su Antonello di Messina- 
 
                                                                        Cari saluti 
                                                                         Giustino Vasta 
 
 

Giarre riposto 

Conferenza “Antonello da Messina: la solitaria grandezza” 

Sabato 25 magio 2019, nel “Salone degli Specchi” del Municipio di Giarre, si è svolta la serata culturale 

organizzata dal Kiwanis Club di Giarre-Risposto. Il tema guida è stato: “Antonello da Messina: la solitaria 

grandezza”, trattato dalla D.ssa Carmen Bellalba, Storica dell’arte, mentre a seguire sono stati presentati due 

testi di poesie, “Pensieri di ieri e di oggi” di Rita Corsaro e “Appunti” di Biagio Andò. 

All’inizio della serata il Sindaco di Giarre Avv. Angelo D’Anna, già socio del Kiwanis Junior di Giarre-Riposto, 

ha ringraziato il Kiwanis Club per aver organizzato l’evento culturale e si è dichiarato disposto ad ospitare 

ogni altra iniziativa a Palazzo di Città. 

 Presente numeroso pubblico della cultura locale, il Presidente del Club Giovanni Leotta ha tracciato gli scopi 

di solidarietà del Kiwanis nel mondo, con particolare riferimento alla tutela, assistenza e protezione dei 

bambini, citando anche alcuni service attuati dal Club. 

Quindi ha preso in mano la serata il Preside Carmelo Torrisi, Socio del Club e V. Presidente della “Società 

Giarrese di Storia Patria” il quale, con la sua statura culturale, ha presentato e seguito gli argomenti trattati 

con interventi specifici di supporto, degni di un attento e ponderato critico d’arte. 

Non è la prima volta che la D.ssa Carmen Bellalba mette a disposizione del Kiwanis la sua competenza di 

Storica dell’arte, avendo già trattato nella stessa sede di Caravaggio e del Dongione di Paternò. 

E’ già indicativo il tema “la grandezza solitaria” di un pittore vissuto nel 1400, Antonello da Messina, il più 

grande dei pittori siciliani, la cui creatività è stata scoperta via via nel tempo fino a farlo ritenere oggi uno 

dei maggiori artisti italiani del quindicesimo secolo. 

Con una piacevole chiarezza espositiva la relatrice, commentando i singoli quadri, ha evidenziato come 

Antonello, oltre alla caratterizzazione umana e psicologica dei suoi personaggi, quasi tutti dipinti in posizione 

di tre quarti, è stato abile a dar rilievo anche ai minimi particolari che esaltano la grandezza delle sue opere, 

sotto l’influenza, in questo, dello stile dei pittori fiamminghi. Quindi la relatrice si è soffermata sui dipinti 

dell’Annunciazione, dove la Vergine dall’espressione umana emergente dal suo volto, attraverso un 

suggestivo linguaggio delle mani, ora entrambe accostate sul seno, ora una appena alzata da un leggio, 

sembra accogliere serenamente l’annuncio della divina maternità. Di grande effetto è ancora la velatura dei 

tessuti che lasciano trasparire lo sfondo retrostante. Passando all’analisi dei ritratti e, in particolare, del 

ritratto d’Ignoto, la relatrice ha evidenziato come il sorriso enigmatico e sfuggente dell’effigiato anticipi 

quello più famoso della Gioconda di Leonardo.  

Un lungo applauso ha confermato la competenza della relatrice e il coinvolgimento degli intervenuti. 

Il Preside Torrisi ha quindi presentato i testi di poesie di Rita Corsaro e Biagio Andò i quali, oltre ad avere in 

comune una sottile vena poetica, sono stati anche compagni di scuola. 



Sono stati messi in risalto i sentimenti degli Autori; sentimenti profondi di anime sensibili che manifestano 

affetti, gioie ed anche disillusioni e che alla fine appartengono a ciascuno di noi. Sono stati d’animo con cui 

“vorrei suscitare in voi un momento di gioia o di tristezza che sia”, scrive Rita Corsaro; che sono “frutto 

dell’intuizione di un momento, piccoli frames con la sola pretesa di catturare un ricordo”, scrive Bigio Andò. 

E’ seguita infine la recita di alcune poesie da parte dell’attore Giambattista Galeano e l’intervento degli 

Autori, ai quali è stato tributato un caloroso applauso in segno di apprezzamento. 

Nicola Russo 

 

 

 

 

mediterraneum 

Cyberbullismo e dipendenze tecnologiche 

Oggi 9 aprile 2019, presso l'Istituto onnicomprensivo "Angelo Musco" di Catania, si è tenuto 

l'incontro di formazione / informazione su: " Cyberbullismo e Dipendenze Tecnologiche". L'incontro 

organizzato dal Club Mediterraneum ha visto partecipare docenti alunni dell'istituto. I relatori 

dell'evento: D. S. Prof.ssa Cristina Cascio, Presidente del KC Mediterraneum, Dott.ssa Manuela 

Musciumara (Psicologa), Dott.ssa Rosa Croazzo (Psicologa). 
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